
Compte rendu     :   Visioconférence   du   27 mai   2021  
Session plénière de fin de mandature du Conseil Départemental

Jeune et Citoyen
Présents : Les jeunes élu-e-s  et  les référents des collèges de Cercy la tour, La Charité sur
Loire, Château-Chinon, Clamecy, Corbigny, Claude Tillier à Cosne, René Cassin à Cosne,
Donzy, Dornes, Fourchambault, Guérigny,Imphy, Lormes, Luzy, La Machine, Montsauche les
Settons, Moulins Engilbert, Les Courlis à Nevers, Les Loges à Nevers, Victor Hugo à Nevers,
Pouilly  sur  Loire,  Prémery,  Saint  Benin  d’Azy,  Saint-Pierre  le  Moutier,  Saint  Saulge,
Varennes Vauzelles, Varzy. 

Alain Lassus (Président du Conseil Départemental 58) , Mme Blandine Delaporte ( Elue du
Département), Farid Hadjab (Directeur DEJES), Pascale Niquet Petitpas (directrice DSDEN
de la Nièvre), Nadia Rabhi (cheffe du Service Jeunesse), Didier Bonnet (Jeunesse), Sylvie
Komakoff  (culture),  Benjamin  Masi  (Cabinet  du  Président),  Claire  Jarrin  (Cheffe  service
Autonomie),  Serge  Athiel  (DEJES),  Janis  Moryce  Ntempat  (Jeunesse),  Arba  Desplan
(Jeunesse), Kenza Mockel (Jeunesse), Arba Desplan (Jeunesse)

Absent excusé     :   Michel Mulot (élu du Département, Nathalie Gabrysiak (Achats et Moyens)

Invitée : Geneviève Garrigos ( présidente d’Amnesty International France, élue à la ville de
Paris )

Compte-rendu : Francine Fermier (Service Jeunesse)

Qui ? Points abordés Observations / Décisions /Engagements
pris

Nadia Rabhi

Farid 
Hadjab

1. Ouverture de la réunion, 
remerciements , rappels des consignes et 
du déroulé de la journée

2. Contextualisation et rétrospective du 
CDJC 

➢ Matin échanges avec les élu-e-s et 
présentation des réalisations par un 
représentant de chaque territoire
➢ Après-midi  conférence  débat  avec
Mme Geneviève Garrigos sur l’exercice de la
citoyenneté et la place des femmes dans la
société et dans l’exercice du pouvoir.
➢ Invitation  faite  aux  jeunes  élu-e-s  à
faire vivre leur engagement citoyen et à être
maître  de  leur  destin  (citation  de  Nelson
Mendela « je suis le capitaine de mon âme »)

Alain

Lassus

 Retour sur la situation qui ne permet pas la 
rencontre en présentiel, remerciements et 
compliments 

➢ Absence de présentiel regrettable et
désolant, mais obligatoire. 

➢ Réussite  totale  dans  un  contexte
compliqué (Covid et distanciel)

➢ Travail exceptionnel dans un contexte
exceptionnel 

➢ Relance  d’une  initiative  passée qui
n’avait pas survécu. Le pari sur la jeunesse a
été une grande réussite,  avec la qualité de
vos réalisations, la faculté de vous réunir, de
vous  mobiliser,  de  porter  vos  projets
jusqu’au bout. 
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Blandine 

Delaporte

Élue du département, 5ème Vice-présidente 
en charge du développement durable, de 
l’environnement et du dialogue citoyen 

➢ Les engagements ont été tenus, 
félicitations pour ses beaux projets malgré 
les difficultés et lourdeurs liés au contexte 
sanitaire

➢ Cette  fin  de  mandature  marque  un
tournant  dans  la  vie  des  jeunes  élu-e-s,
toutefois  cette  expérience  doit  être  un
tremplin  pour  continuer  à  faire  vivre  vos
projets, à vous engager pour vos camarades
et bien d’autres

Pascale 

Niquet-
Petitpas

Directrice Académique

Remerciements et retour sur les 2 années 
de mandature écoulées  

➢ Configuration particulière qui est 
indispensable face au contexte sanitaire 
actuel. 

➢ Le CDJC est une nécessité pour former 
les jeunes à la citoyenneté. 

➢ Beaucoup de choses ont été faites pour 
encourager les jeunes à s’engager dans des 
actions citoyennes, à s’approprier leur 
territoire, les problématiques et les projets 
pour servir l’avenir de leur territoire… et par 
conséquent leur propre avenir. 

➢ Justification et demande d’excuse 
lorsque les chefs d’établissements se sont 
extrait des travaux ce n’est pas par volonté, 
mais par nécessité pour faire face aux 
problématiques et urgences à traiter pour 
maintenir les établissements ouverts dans 
ce contexte de pandémie. Dès que les 
choses seront devenues plus ordinaires dans
le fonctionnement, leur implication sera plus
conforme aux attentes du département avec
beaucoup d’idées, de volontarisme.  

➢ Souhait de voir perdurer ce projet. 

 Clément 
Beaune

Restitution  du  travail  pour  le  territoire  de
Cosne Haut Val de Loire

➢ Titre    du  projet     :   Arbres,  Nature  et
Santé dans nos collèges

➢ Sujet et thématique qui nous parlent
et qui nous préoccupent 

➢ Illustration les fruits bio produits par
les  arbres  fruitiers  plantés  pourront  servir
dans  nos  cantines,  ce  qui  réduit  l’impact
carbone  à  zéro,  et  contribue  avec  la
consommation  par  les  arbres  du  CO2  à  la
lutte contre le réchauffement climatique

➢ Projet  qui  s’appuie  sur  le  projet
départemental 1000 arbres. 
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Benjamin 
Masi

Énumération des collèges ayant participé aux
projets

et  commentaires  sur  le  diaporama  qui  est
présenté et qui sera joint au compte rendu
en annexe

➢ La charité, Donzy, Cosne Claude Tillier
et  Cosne  Réné  Cassin,  Guérigny,  Prémery,
Pouilly.

➢ Plantations  dans  chaque  collège,
arbres fruitiers et haies ….

➢  Des composteurs pour le collège de
Prémery  vont  être  déposés  avec  la
communauté de communes

Les  Retours  de  l’assemblée  sur  le  projet
présenté par le territoire de Cosne

➢ Tous les arbres fruitiers plantés sont 
en bonne santé. Ils ont résisté au gel 
(collèges de Pouilly, de Guérigny  et Claude 
Tillier à Cosne)

Résolution : Goûter bio impossible au vu des 
contraintes sanitaires et devis pour 
individualiser trop onéreux, à la place et 
selon un calendrier communiqué 
prochainement aux intéressés  il y aura des 
plaques inaugurales qui seront posées au 
sein de chaque collège devant les plantations
(Benjamin Masi )

➢ Travail salué et projet très intéressant
(sur le chat) 

Lyna

Dominguez

Restitution  du  travail  pour  le  territoire  de
Château-Chinon Morvan Bazois

Les  liens  pour  accéder  aux  différents
documents  vidéos  seront  joints  au  compte
rendu en annexe 

Un blog a été créé  pour ce territoire en vue
de communiquer sur leurs travaux : 

Voici le lien  : 

http://cdjc58.over-blog.com/

➢ Notre thématique le bien vivre 
ensemble vue à travers la relation 
intergénérationnelle 

➢ Objectif: Rentrer en contact avec les 
personnes âgées des maisons de retraite et/ ou
personnes handicapées du territoire pour créer
du lien, partager et échanger 

➢ À cause de la crise sanitaire, on ne 
pouvait plus aller en EHPAD, il a fallu donc 
se réinventer pour apporter du soutien aux 
personnes âgées. 

➢ Le collège de Montsauche s’est tourné
vers l’handicap avec la visite du directeur de 
L’ ESAT qui a fait une intervention dans les 
classes pour sensibiliser sur l’insertion des 
personnes handicapées, et visite  de l’Esat par
un petit groupe de collégiens

➢ Les Chorales de MoulinsEngilbert et 
de Luzy qui chantent pour les personnes 
âgées et isolées

➢ Les petits mots de Bibracte écrit par 
les collégiens et qui ont été plastifiés et 
distribués à l’hôpital de Château-Chinon et 
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Ehpad aux personnes âgées pour les soutenir 
dans ces moments difficiles où les visites des 
proches sont rendues impossible pour éviter 
la propagation du virus   

Les  Retours  de  l’assemblée  sur  le  projet
présenté par le territoire de Château-Chinon

➢ Projet salué. Belle idée, bel exemple 
de solidarité. (Blandine Delaporte)

➢ Émouvant et touchant. (Claire Jarrin)

➢ Partenariat avec le service Autonomie 
qui a facilité les échanges avec les Ehpad 
(remerciements Serge Athiel)

➢ Demande de recevoir les liens pour  
visualiser l’ensemble des productions et 
partage des restitutions aux élus, aux chefs 
d’établissement, aux référents et jeunes élu-e-
s aux services partenaires 

Résolution : Les liens seront adressés. Une 
diffusion sera proposée sur le portail du 
Département 

Baptiste

Balle

Restitution  du  travail  pour  le  territoire  de
Clamecy Vallée de L’Yonne

➢ Titre  du  projet     :   « Différent(e)  un
jour, harcelé(e) toujours »

➢ Thème : Harcèlement scolaire . 

➢ Pourquoi  le  harcèlement  scolaire ?
Car  nous  en  sommes  témoins  passifs  au
quotidien et voulons faire changer les choses
avec  une  prise  de  conscience.  Rester
silencieux revient à cautionner l’acte . 

➢ Définition  du  harcèlement  =
répétition  d’insultes,  de  coups,  ou  de
méchanceté , moquerie, en direction d’une
personne la victime. 

➢ À l’origine  nous  voulions  faire  une
vidéo, mais cela avait déjà été fait à plusieurs
reprises,  nous  voulions  donc  partir  sur
quelque  chose  d’innovant  pour  avoir  une
meilleure  écoute…  On  souhaitait  que  le
travail  serve  au-delà  de  nos  collèges  de
Corbigny, Varzy  et Clamecy…..D’où le choix
d’une BD 

➢ Un  exemplaire  papier  pour  chaque
collège du département, un pour les adultes
qui  nous  ont  accompagnés  et  aidés  sur  le
projet, un pour chaque collègue conseiller-e-
de cette mandature. 

➢ Une  version  dématérialisée  est
prévue pour permettre à ceux qui en feront
la demande de visualiser cette BD, et de s’en
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servir comme support pédagogique . 

➢ Crise  sanitaire  et  réunion  en
distancielle  ont  compliqué  les  choses,  il  a
fallu  mettre  en  place  des  visioconférences
de 2h quasi tous les mercredis pour échanger
et  faire  avancer  le  projet,  évolution  des
planches  et  discussion  sur  les  brouillons
présentés … 

➢ Aucun  regret,  et  même  de  la  fierté
pour  avoir  relevé  le  défi  dans  un  contexte
aussi compliqué… 

➢ Les  rencontres  avec  les
professionnels  sont  source  de  richesse.
Monsieur  Godineau  le  psychologue  nous  a
permis  de  mieux  cerner  et  comprendre  le
harcèlement,  Monsieur  Nicolas  le
dessinateur nous a donné goût au dessin par
ses  conseils  et  son  suivi  permanent  sur
toutes  les  rencontres  visuelles  hors
commissions. 

➢ Sans l’accompagnement, la présence
et le soutien des adultes nous n’aurions pas
pu réaliser le projet. 

➢ Merci à l’imprimerie 

Nadia Rabhi  Informations :  Un  exemplaire  de  la  BD
réalisée par Clamecy a été  adressé par voie
postale  à  chaque  collège.  (Un  exemplaire
pour l’établissement et un pour chaque élu-e
avec  le  certificat  saluant  l’engagement  au
CDJC sur la période 2019-2021) 

➢ Invitation à faire retour rapidement  
sur la boîte jeunesse  @nievre.fr    pour  les 
établissements qui n’ont pas eu la BD, ou les 
certificats.   

Les  Retours  de  l’assemblée  sur  le  projet
présenté par le territoire de Clamecy

"Ils  se  moquent  de  moi  parce  que  je  suis
différent,  je  me  moque  d'eux  parce  qu'ils
sont tous pareils" Kurt Cobain (chanteur du
groupe  Nirvanan)  -  Citation  de  Blandine
Delaporte -

➢ Scénario très bien construit,  travail 
très engagé, le sérieux avec lequel le sujet a 
été traité, sa  profondeur , en font un 
document d’exception  qui se lit facilement et
rapidement.  

➢ Bd qui n’est pas une leçon de morale, 
ni un jugement mais une invitation à 
comprendre et à apprendre des différences, 
avec une ouverture finale avec du dialogue 

➢ Souvent la violence est une réponse à 
la mésestime de soi, ici la fin est une 
ouverture réussie nous ne sommes pas dans la
concurrence mais dans la reconnaissance de 
l’autre…(Farid Hadjab) 

Proposition : Demander à la DASEN, que 
cette BD devienne un outil pédagogique pour
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les établissements solaires.  ( Farid Hadjab)

➢ Support dématérialisé solution pour 
inclure cette BD dans les débats sur le cyber 
harcèlement et autres formes de 
harcèlement  au sein de l’éducation 
nationale - (Blandine Delaporte)

Résolution : Le cabinet distribuera un 
exemplaire papier à chaque élu-e-s 
départementaux 

➢ Demande faite par une enseignante 
du primaire dans le Var d’en recevoir un 
exemplaire – cette demande sera formalisée 
par écrit  - 

Béline 

DEIT

Restitution  du  travail  pour  le  territoire  de
Decize Sud Nivernais

➢  Souhait de travailler sur le bien être 
des collégiens pendant notre mandature de 
2 ans

➢ Thématique choisie : le harcèlement 
car c’est un acte fréquent dont nous avons 
été tous un jour victime ou témoin

➢ Le harcèlement = violences 
répétitives qui peuvent avoir des 
conséquences graves sur la victime. Plusieurs
types de harcèlement. 

➢ Même si en 2021, le sujet est souvent 
évoqué dans les chansons, les films, et sur la 
toile, nous avons l’impression qu’il n’est pas 
suffisamment compris puisqu’il continue 
d’exister.

➢ Les spectateurs ont un rôle à jouer 
pour faire cesser cette violence. 

➢ C’est pour cela que les collèges du 
territoire de Decize ont voulu produire 
chacun de courtes vidéos qui expliquent 
comment réagir en tant que spectateur.

➢ Remerciement à tous ceux qui ont 
participé aux projets.

Les  Retours  de  l’assemblée  sur  le  projet
présenté par le territoire de Decize

➢ L’ensemble des productions sera 
rendu accessible à tous sur le portail du CD58
à la rubrique CDJC (Nadia Rabhi) 

➢ Valorisation du travail effectué . 

➢ Félicitations car sujet très délicat et 
bien traité par le prisme de la réaction 
attendue du spectateur.  La violence n’est pas 
une affaire de sexe, que les filles aussi 
peuvent être auteur d’agression, de violences 
(Blandine Delaporte)
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Loan 

Bellini

Manon 

Ravisky

Restitution  du  travail  pour  le  territoire  de
Nevers  Agglomération  –  Rallye  Piéton  qui
s’est tenu le jeudi 20 mai.- 

Les  diaporamas  réalisés  sous  forme  de
powerpoint seront  joints au compte rendu,
et  présentés  sur  le  site  internet  du
Département de la Nièvre. 

➢ Culture et sport mélange des deux 
pour un même projet. 

➢ Le projet au début était de se réunir  
en extérieur pour un rallye piéton.  Ce devait 
être une journée de convivialité sympa et de 
partage autour d’un objectif commun avec 
des défis, des quiz , un goûter et des 
récompenses, pour découvrir notre territoire. 

➢ Il a fallu revoir le projet pour le 
maintenir compte tenu de la crise sanitaire. 
Travail effectué avec Mme Rabhi. 

➢ Les élu-e-s se sont transformé-e-s en 
guide touristique pour faire découvrir à nos 
camarades participants les points touristiques 
définis en amont lors de l’élaboration sur 
place du circuit.  

➢ 10 étapes, 8 équipes, les collèges qui
ont  participé  à  ce  rallye  sont  Les  Loges  à
Nevers, Les Courlis à Nevers, Henri Wallon à
Varennes-Vauzelles,  Paul  Langevin  à
Fourchambault .

➢ Le collège Victor Hugo à Nevers n’a 
pu être présent. 

➢ L’histoire des monuments a été 
expliquée aux différents groupes et questions 
préparés en amont 

➢ Durée de 2 heures

Les  Retours  de  l’assemblée  sur  le  projet
présenté par le territoire de Nevers

➢ L'importance de la culture qui est 
essentielle. Bonne idée  (Sylvie Komakoff)

➢ La culture et le sport au service de la 
convivialité n’a rien de banal car on a tant 
manqué de ces moments-là pendant la crise 
sanitaire et bravo pour le travail effectué. 
(Blandine Delaporte)

➢ Projet initial réfléchi avant la 3ème 
épidémie avec des défis sportifs, que le 
contexte sanitaire n’a pas permis de 
maintenir. 

➢ Avec les efforts fournis et le travail 
engagés l’événement a pu avoir lieu même 
sous une forme plus allégée. Important de 
rappeler que la culture et les femmes sont les 
premières choses que les régimes autoritaires 
attaquent. Donc créer un évènement par cette 
entrée de la culture bravo (Farid Hadjab) 
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Farid 
Hadjab

Nadia Rabhi

Retour  global  sur  les présentations  avant  la
pause déjeuner

Consignes et information pour une reprise de
la session à 14h  

Très prochainement  la BD de Magny-Cours
sera adressée avec un mot du président aux
jeunes élu-e-s avec les objets communication
qui  (Benjamin Masi)

Un  travail  collaboratif  sera  fait  entre  le
Cabinet,  le  service  jeunesse,  et  le  service
Communication pour un envoi groupé

➢  Présentations très intéressantes. 

➢ Les travaux menés parlent de vie, 
d’émancipation, d’enracinement, de valeurs 
républicaines, il serait bon d’en prendre soin 
et de voir comment passer le relais pour 
continuer dans le temps  

➢ Être élu-e- c’est aussi savoir s’adapter
aux nouvelles règles, aux circonstances. Vous
avez su le faire, bravo, c’est la preuve d’une 
intelligence collective (Blandine Delaporte)

➢ Votre dernier travail les jeunes si vous
l’acceptez être les ambassadeurs pour motiver
les jeunes collégiens actuellement en 5ème et 
4ème à faire acte de candidature pour la 
prochaine campagne (Benjamin Masi)

➢ Nous sommes sortis plus grand de 
cette expérience que lorsque nous y sommes 
rentrés. (paroles de jeunes élu-e-s)

Pause méridienne

Geneviève 
Garrigos

Conseillère  à  la  Mairie  de  Paris  et  ex
présidente  de  Amnesty  international  France
(de 2008 à 2016) 

Exercice de la citoyenneté et la question des
femmes au pouvoir 

Présentation, et échanges

  « Dans  sa  Déclaration  des  droits  de  la
femme  et  de  la  citoyenne »,  publiée  en
septembre  1791,  Olympe  De  Gouges
revendique,  au  nom de  la  nature  et  de  la
raison, des droits égaux à ceux des hommes:
droit  d'entreprendre,  de  voter,  d'être  élue,
etc.

Emblème  du  féminisme,  elle  est  morte
guillotinée le 3 novembre 1793 à Paris. 

➢ Engagement citoyen dès l’adolescence
est une chose qui m’émeut beaucoup car 
aujourd’hui l’engament politique et la 
citoyenneté sont mis à mal. 

➢ Précédemment engagée que dans la 
vie associative et professionnelle et il y a 2 
ans j’ai décidé de m’engager politiquement 
pour faire bouger les choses car j’ai fait le 
constat que les femmes étaient les grandes 
absentes de la vie politique

➢ En 2017 et 2018 les élections de m. 
Trump aux Etats Unis et Jair Bolsonaro au 
Brésil ont signé un recul de la démocratie 
profonde dans le monde

➢ Ces hommes politiques adeptes des 
fake news ce qui met en péril la démocratie, 
avec la diffusion massive de ces fausses 
informations relayées par leurs adeptes qui 
prône la suprématie blanche.  

➢ La question de la lutte contre le 
réchauffement, les accords de Paris sont des 
sujets remis en cause perpétuellement, faisant
de Greta Thunberg leur ennemi juré. 

➢ La transition écologique est une 
question de survie de notre espèce humaine…
bien plus que la survie de notre planète. Défi  
majeur de notre époque

➢ Le droit à l’information, la liberté de 
la presse sont des fondamentaux et des 
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garants de nos démocraties puisqu’ils 
permettent à chaque citoyen de faire des 
choix éclairés.

➢ Face aux pouvoirs prédateurs, la 
réponse aux crises sanitaire, démocratiques 
environnementale, sociétale, sur le modèle 
féministe

➢ Le féminisme ce n’est pas la 
dominance des femmes sur les hommes, 
mais une société réinventée sans inégalité 
des genres, qui se base sur un projet durable 
où l’être humain est vu avec tout son 
potentiel, sans l’enfermement dans les 
clichés homme femme (Femme victime  
faible, et homme guerrier, protecteur).  

➢ Le féminisme cherche à développer 
une société inclusive, respectueuse des 
ressources environnementales, plus solidaires
où le rapport de force n’est plus la norme

➢ Il faut attendre 1944, pour que les 
femmes aient le droit de vote, 2000 pour 
l’accès des femmes aux fonctions électives, 
2020 pour avoir la loi sur la parité dans les 
listes électorales municipales avec pénalités 
financières en cas de non-respect.  
(aujourd’hui 20 % des maires seulement sont
des femmes)

➢ Pourquoi si peu de femmes s’engagent
en politique, car milieu violent et contraintes 
qui ne correspondent pas à leurs 
disponibilités (l’espace public est pensé par 
des hommes pour des hommes , réunions 
après 18h, la parole des femmes n’a pas le 
même écho que celle d’un homme, 
invectives, mensonges et insultes dans les 
hémicycles Etc ) 

➢ La participation des femmes dans la 
politique et l’incitation à cette égalité passe 
par l’éducation à la citoyenneté dès le plus 
jeune âge. 

➢ Sous Obama à la maison blanche, la 
femme qui prenait la parole après une autre 
femme la nommait et reprenait les propos qui
venait d’être dit … (Comme le disait Mme 
….. ,)

Question débat

 Q = Question 

R = réponse de Mme Garrigos

➢ Q:  l’inégalité est-elle plus fréquente 
en milieu rural qu’en milieu urbain ?  

R : Ce n’est ni une question de milieu , 
ni de culture, ni de classe sociale…  

9



Statistiquement il n’y a pas de différence. En 
milieu urbain, il y a seulement plus de facilité
pour les femmes

➢ Q :  que pensez-vous de la journée 
internationale de la femme ? 

R : La journée des droits de la femme 
pour être exacte = journée importante pour 
pointer les discriminations de genre, et 
revendiquer plus d’égalité. 

La déclaration universelle des droits de
l’homme de 1848, pose le précepte de 
l’égalité mais cela n’est pas suffisant car il y a
des spécificités (par exemple la question de la
maternité, et la question de l’éducation, la 
question des mariages forcés dans certains 
pays, la question des promotions et des 
parités …) il faut donc derrières des lois 
spécifiques qui complètent la déclaration 
universelle

➢ Q : que pensez-vous de la justice et à l
‘application des peines lorsqu’il ya des 
violences conjugales ou des violences faites 
par les hommes envers les femmes? 

R : Souvent il y a une répétition des 
violences, ceux qui ont vécu des violences, ou
ont assisté à des violences reproduisent ce 
schéma. La lutte contre l’impunité est très 
importante. 

1. Il faut prévenir la violence dès l 
enfance et agir avant que l’acte est 
lieu et génère un traumatisme

2. Lorsque le traumatisme est là , la 
société doit prendre en charge ce 
traumatisme et permettre à la victime 
et les enfants qui ont vu cela puissent 
se décharger de ce traumatisme et 
vivre pleinement leur vie en se 
construisant 

3.  la loi doit s’appliquer et la justice 
faire comprendre aux auteurs de la 
violence que cela n’est pas permis

➢ Q : Pourquoi le gouvernement n’ agit 
pas sur l’égalité des salaires 

R : Loi faite par les hommes pour les 
hommes. Il y a la notion de travail bénévole 
de la femme, avec son rôle social  dans les 
charges de la famille et le fait que les femmes
sont de la main d’œuvre bon marché. Le 
poids économique de cette égalité de salaire 
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serait conséquent pour les entreprises, d’où 
l’écart entre la réalité et la loi. 

Il faut aujourd’hui il faudrait que des 
inspecteurs du droit du travail soient 
sensibilisés et formés à ce sujet pour qu’ils 
aillent ensuite dans les entreprises contrôler et
dresser des procès verbaux avec des amendes 

➢ Q : Pensez-vous que les choses 
puissent évoluer sur la prochaine décennie ?

R : Oui. Le changement a déjà 
commencé depuis les années 60/70  où la 
femme devait demander l’autorisation à son 
mari pour pouvoir travailler et avoir un 
compte bancaire.  Il faut maintenant que votre
génération s’empare du sujet et porte le 
changement pour une société égalitaire.

Dans le fonctionnement et 
l’organisation de la société chaque individu 
avec sa spécificité, sa différence  a sa place et
se complète pour former un tout.

Le but est d’arriver à une société 
inclusive où chaque différence est une 
richesse

➢ Quelles sont les actions menées 
aujourd’hui ?

             R : cela dépend des villes et des 
domaines ; Exemple pour la ville de Paris , 
les outils comme le respectomètre, le 
violentomètre qui ont été développés, les 
marches exploratoires avec les femmes pour 
analyser et voir comment aménager les 
espaces urbains publics pour rendre 
accessible à tous. Cela va être étendu avec les
jeunes… 

             Le fait de renommer les rues, les 
places, jardins et terrains sportifs publics avec
des noms de femme, ou de minorité pour 
rendre visible cette volonté d’ouverture pour 
une société inclusive 

              le congé paternité en est aussi une 
illustration 

Q :Que pensez-vous des tenues jugées  
indécentes provocantes ou interdites ? 

        R : il n’a pas de tenues plus provocantes 
que d’autres c’est la façon de la porter qui est 
provocante et le message que l’on veut faire 
passer. 
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Farid 

Hadjab

➢ Il faudrait une vraie volonté politique, 
plus que des actions sporadiques 

➢ Il faut voir au niveau mondial plus 
qu’à l échelle hexagonale 

➢ Invitation à regarder ce qui se passe 
au Rwanda où les femmes sont présentes à 
61 % à la chambre des députés en 2018. 

➢ C’est par l’éducation dès le plus jeune
âge que l’on arrivera à faire changer les 
choses (Geneviève Garrigos et Farid Hadjab)

Bilan  et  enseignements  tirés  de  cette
mandature

Basé  sur  les  réponses  des  élus  au
questionnaire 

➢ Immense regret de ne pas avoir pu se 
réunir physiquement et de se voir comme 
prévu

➢ problématique dans la qualité des 
connexions à Eclat et en visio.

➢ Expérience qui a fait réfléchir, qui a 
permis de rencontrer d’autres personnes de 
créer des liens et des amitiés 

 (Demande  de certains élus à ce que le 
contact puisse perdurer au-delà de la 
mandature  avec la communication des 
coordonnées des uns et des autres. Nadia 
Rabhi va voir ce qui peut être fait)

➢ mandature et une expérience très 
enrichissante dans l’ensemble 

➢ Seul bémol, pour certain-e-s  
frustration de ne pas avoir pu aller au bout de 
leur souhait – idée de compromis et d 
adaptation aux impératifs sanitaires. 

Clôture.  Ci-joint  en  annexes  les  liens  pour  accéder  aux  visuels  proposés  à  l’appui  des
restitutions. 
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